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В октябре и ноябре прошли 
отчётно-выборные 
собрания первичных 
организаций районного 
Совета ветеранов войны, 
труда, пенсионеров 
Вооружённых Сил и право-
охранительных органов. 10 районных «пер-
вичек» объединяют около 1200 арбатцев. 
О том, чем живёт районная ветеранская 
организация сегодня, а также о планах 
и задачах на будущий год рассказала 
председатель Совета ветеранов, депу-
тат муниципального округа Арбат Ольга 
ВИЗЖИЛИНА.

— Как часто проводятся отчётно-выборные 
собрания Совета ветеранов района?

— Отчётно-выборные собрания в первичных 
организациях проводятся один раз в два 
или три года. Что касается районного Совета 
ветеранов, то за истекший период состоялось 
более 30 заседаний, на которых обсуждались 
вопросы культурно-массовой работы, работы 
социально-бытовой комиссии, вопросы 
о работе по патриотическому и духовному 
воспитанию молодёжи и работе с жалобами 
и предложениями пенсионеров. Говорили мы 
и о росте нашей ветеранской организации, 
что не может не радовать. Прорабатывали 
вопросы подготовки и проведения мероприя-
тий для ветеранов и пенсионеров Арбата.

Мы очень рады, что наша организация 
по-прежнему активна и что ветеранское дви-
жение в районе развивается.

— Какие мероприятия проводились Советом 
ветеранов Арбата в этом году?

— Забота о ветеранах в нашем понимании — 

не только в бытовой помощи. Очень важно 
сохранять историческую память, в том числе 
о подвигах арбатцев, отстоявших родной 
город и подаривших нам долгожданную 
Победу.

Мы принимали участие в самых важных 
для ветеранов празднованиях — Дня Победы 
и всероссийской акции «Вахта памяти», 
посвящённой Дню памяти и скорби. В рамках 
акции «Сад памяти» накануне Дня Победы 
вместе с учениками высадили на территории 
школы № 91 деревья в память о каждом 
из 27 миллионов погибших в годы Великой 
Отечественной войны.

Мы — частые гости в арбатских школах. 
Регулярно проводим «уроки мужества». Хочу 
выразить глубокую благодарность за помощь 
в организации и проведении таких важных 
для детей встреч Татьяне Яковлевне Ленц 
и Владимиру Васильевичу Мартишкину, 
активистам нашего Совета ветеранов. Они 
рассказывают детям о нашей истории и отве-

ПРЕДСЕДАТЕЛИ «ПЕРВИЧЕК» — НАШ ЦВЕТ, НАША ГОРДОСТЬ!
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 

чают на подчас непростые вопросы, которые 
задают школьники на «уроках мужества».

Да и ноябрь месяц особенный. В нём много 
важных для нашей страны дат.

— С какими вопросами обращаются на приё-
мах ветераны и много ли посетителей 
в Совете ветеранов Арбата?

— Приёмы мы проводим ежемесячно, посе-
тителей много, впрочем, и в обычные дни 
Совет ветеранов, как правило, полон гостей. 
Вопросы задают разные: и связанные с по-
лучением материальной помощи, и с поддер-
жанием чистоты и порядка в доме. Очень 

много просьб об организации досуга, это 
одна из самых частых тем в заседаниях 
Совета ветеранов. Большинство просьб 
получается выполнить во многом благо-
даря энтузиазму председателей «первичек». 
Это наш цвет, наша гордость! Настоящие 
труженики, всегда на связи и готовы прийти 
на помощь.

В ноябре за многолетний добросовестный 
труд, активную общественную деятельность, 
направленную на оказание социальной 
и бытовой помощи ветеранам и членам 
их семей, за большой личный вклад в раз-
витие ветеранского движения и патриотиче-
ского воспитания молодёжи района Арбат 
благодарственные грамоты от заместителя 
префекта Центрального административного 
округа Ларисы Ивановны Тиуновой получили 
председатели наших первичных организаций 
№ 2 и № 4 — Татьяна Яковлевна Ленц и Вера 
Никодимовна Логвинец.

Хочу ещё раз поблагодарить всех наших 
председателей и всех членов ветеранской 
организации за неравнодушие, активную 
гражданскую позицию и участие в жизни 
нашего района. Мы делаем важное дело.

— Что даёт молодёжи общение с ветеранами 
и легко ли преодолеть дистанцию и завое-
вать доверие подростков?

— Узнавая истории пожилых людей — 

вроде бы посторонних, ранее не знакомых, — 

дети начинают лучше понимать и своих 
близких — родителей, бабушек и дедушек, 
начинают выстраивать параллели 
и закономерности и в результате 

относиться более тепло, бережно ко всем 
людям «в возрасте». Дело же не только 
в совместных праздниках, мемориальных 
акциях и «уроках мужества». С детьми 
нужно быть искренними, и дети, и подростки 
хорошо распознают фальшь. Но если 
завоевать их доверие, они охотно 
включаются в любую деятельность, 
будь то волонтёрство или совместный досуг 
с ветеранами.

Для сегодняшней молодёжи общение 
в соцсетях заменяет нормальное человече-
ское общение. Мы же нередко наблюдаем, 
как молодые люди, сидя рядышком, молчат 
и переписываются в смартфонах. Это неве-
роятно… На самом деле детям не хватает 

живого общения. Им попросту не с кем по-
говорить, все «переписываются». Поэтому 
каждая наша встреча так ценна, в первую 
очередь — живым человеческим общением 
с людьми, олицетворяющими для школьни-
ков историю.

Знаете, патриотизм не возникает из ниот-
куда, зёрна любви к Родине взращиваются 
в душе с раннего детства. А для этого надо 
создать благоприятную среду и не ша-
блонными, а современными методами 
передавать подрастающему поколению 
важную информацию, используя и личные 
встречи, и возможности сети Интернет. 
С  молодёжью важно разговаривать.

Адрес Совета  ветеранов 
района Арбат: 

Б. Николопесковский  
пер., д. 7, с. 1.

Связаться с Ольгой Визжилиной 
можно через социальную сеть 
ВКонтакте по этой ссылке
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СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

(Продолжение. Начало см. на стр. 1)

— В ноябре Совет депутатов 
принял решение об уча-
стии депутатов в работе 
комиссий по  капремонту 
общего имущества 
в много квартирных домах 
района. Какие адреса вклю-

чены в перечень?

— Рассмотрев обращение Фонда 
капитального ремонта МКД города Москвы, 
мы определили депутатов, уполномочен-

ных для участия в работе комиссий по от-

крытию работ и приёмке оказанных услуг 
или выполненных работ по капитальному 
ремонту по адресам: Поварская улица, д. 22; 
Кривоарбатский переулок, д. 12; Малый 
Николопесковский переулок, д. 9/1, с. 1; 
1-й Смоленский переулок, д. 15.

Подробную информацию 
об уполномоченных для работы 
в комиссиях депутатах можно 
найти на сайте муниципального 
округа Арбат по этой ссылке 

В конце октября состоялась комиссия 
по вопросу проведения работ по капи-

тальному ремонту в рамках региональной 
программы по адресу: улица Арбат, д. 45 / 24. 
В доме недавно завершился ремонт системы 
центрального отопления, сейчас приводят 
в порядок крышу. Также мы приняли участие 
в комиссии по контролю работ по установке 
лифтового оборудования в четырёх подъез-

дах по адресу: улица Новый Арбат, д. 30/9. 
На встрече жители познакомились с подряд-

чиком, получили ответы на интересующие 
вопросы и обменялись контактами.

— Жители часто обращаются к Вам за помо-
щью во время проведения капремонта в доме?

— Да, и мы стараемся оперативно реагиро-

вать. Недавно обратилась жительница дома 
9 из Филипповского переулка, в котором 
сейчас ремонтируют фасад. Здание середи-

ны XIX века, несколько раз перестраивалось. 
Под первым этажом нет подвала, только не-

большое подполье, есть трещины по стенам. 
Мы связались с руководителем организации 
подрядчика. Проект предполагает ремонт 

ДЕЖУРНЫЙ ДЕПУТАТ

В АРБАТЕ — 211 ОБЩЕСТВЕННЫХ СОВЕТНИКОВ

С 1 ПО 10 ДЕКАБРЯ — ЕЖЕГОДНАЯ ДЕКАДА ПРИЁМОВ ГРАЖДАН

Чем занимаются общест
венные советники управы 
района и как удаётся 
совмещать заботы об
щественного советника 
с работой муниципаль
ного депутата, рассказал 
Алексей ЗУЕВ.

— 26 ноября на заседании общественных 
советников и главы Управы района Вас 
избрали председателем Совета обществен-
ных советников в районе Арбат на 2024 год. 
Чем занимаются общественные советники 
Управы?

— Это арбатцы, которые на добровольных на-

чалах участвуют в принятии важных для всех 
жителей района решений. Например, могут 
присутствовать на открытии работ по капи-

тальному ремонту в многоквартирном доме, 
посещать встречи с главой Управы по вопро-

сам благоустройства территории, контролиро-

вать ход работ и передавать замечания жите-

лей подрядчикам и администрации района.

— Какими полномочиями наделён обще-
ственный советник Управы района?

— В полномочия или задачу  общественного 
советника входит, по сути,  организация диа-

лога жителей многоквартирного дома, в ко-

тором он проживает (а бывает, что и жиль-

цов соседних многоквартирных домов), 
с Управой района и другими  органами 
исполнительной власти. Общественный 
советник оперативно передаёт важную 
для соседей информацию, например, касаю-

щуюся общедомового имущества, и обладает 
 полномочиями от имени жителей обратиться 

цоколя инъекциями составов, укрепляю-

щих стены, а также заделку трещин. Внутри 
квартиры заштукатурят швы, и это станет 
своего рода показателем — остановлено ли 
расхождение трещины. Жительница объяс-

нения по проекту приняла. Будем надеяться, 
что работы будут выполнены 
качественно, и дом обретёт 
прочность на долгие годы.

— Как жителям записаться 
на приём к депутатам?

— Актуальную информацию всегда можно 
найти на нашем сайте https://arbatnews.ru / mo 
или уточнить по телефону  
+7 (499) 241-21-61.

Кстати, с 1 по 10 дека
бря мы примем учас

тие в ежегодной декаде 
 приёмов граждан.

Каждый день приёмов будет посвящён 
отдельной теме. Обязательно будут органи-

зованы приёмы по социально значимым 
вопросам, вопросам ЖКХ, по вопросам 
взаимодействия со старшим поколением, 
по вопросам дошкольного и школьного 
образования и здравоохранения. Обо всех ме-

роприятиях мы обязательно будем сообщать 
на своих страницах в социальных сетях.

Связаться с Верой Яковенко 
можно через социальную сеть 
ВКонтакте по этой ссылке 

в Управу и так же оперативно получить необ-

ходимые разъяснения.

В районе Арбат — 211 обще 
ст венных советников 

главы Управы. Они есть почти 
в каждом доме нашего рай
она, и именно они первыми 
приходят на помощь жителям, 
когда возникают непредви
денные ситуации.

— А правда ли, что жителям проще обратиться 
к общественному советнику, а не к депутату?

— Я бы сказал, что не проще, а скорее 
привычнее. Как правило, общественный 
советник — это твой сосед, с которым знаком 
уже много лет, живёт в одном с тобой доме, 
можно по-соседски позвонить, обсудить 
без официоза… Людям психологически 
 проще обратиться к тем, кто живёт рядом, 
кого встречаешь каждый день во дворе, 
чтобы решить возникшую проблему.
В отличие от депутата или даже старшего 
по дому, общественный советник не наделён 
никакими официальными полномочиями. 
Его полномочия именно «общественные», 
он говорит от лица всех жителей дома. И его 
голос имеет вес.

— Что нужно для того, чтобы стать общест
венным советником?

— Искреннее желание помогать окружаю-

щим, быть хорошим соседом, быть в курсе 
событий района и принимать активное уча-

стие в общественной жизни Арбата.

Глава Управы района регу-
лярно проводит «Час совет-
ника» — встречи, на которых 
общественные советники могут 
рассказать о возникающих 
проблемах. Например, 21 ноя-
бря на такой встрече обсуждали 
вопрос установки ограждаю
щего устройства в Малом 
Николопесковском переулке, 
а ещё обратились по поводу 
доступа к общему имуществу 
МКД на Новинском бульваре. 
Вопросы сейчас прорабаты
ваются.

— А как Вам удаётся совмещать депутатскую 
работу с работой общественного советника 
Управы района?

— Для меня эти обязанности практически 
неразделимы: за много лет работы обще-

ственным советником я привык быть на свя-

зи с жителями в любое время, помогать, 
когда это необходимо, а ведь конфликтные 
ситуации в многоквартирном доме — не ред-

кость. Регулярно возникают споры по ре-

зультатам ОСС или необходимо проконсуль-

тировать по вопросу установки шлагбаума… 
В любое время готов к тому, что позвонят 
или  напишут соседи, чтобы помочь в разре-

шении возникшего вопроса или конфликтной 
ситуации. Бывает, что обращаются, даже 
 когда не могут найти общий язык в семье, так 
что общественные советники подчас могут 
выступать и в роли медиаторов.

Связаться с Алексеем Зуевым 
можно через социальную сеть 
Вконтакте по этой ссылке

Комиссия по капремонту фасада доходного дома Щербатова 
на Новинском: Юлия Алимова и Владимир Шаманин
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ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОМ                  

МОСКВИЧИ ЗАХОДЯТ В «ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОМ» 
ПО 400 РАЗ В ДЕНЬ

ЦМД

СТАРШЕМУ ПОКОЛЕНИЮ ДОСТУПНО ВСЁ: В РАЙОНЕ 
АРБАТ ОТКРЫЛСЯ ЦЕНТР МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ   

Всё больше жителей столицы  оценивают 
удобство и простоту использования 
сервиса «Электронный дом» — ежеднев-
но на платформу поступает, в среднем, 
более 400 заявок. За всё же время работы 
сис темы — с ноября 2020 года — специа-
листы уже решили более 110 тыс. во-
просов, связанных с уборкой, ответили 
на 60 тыс. заявок по эксплуатации лифтов 
и более 30 тыс. раз вызванные через 
«Электронный дом» мастера чинили двери 
в подъездах.

Через платформу «Электронный дом» 
москвичи решают самые разные  вопросы — 
от неполадок в квартире или подъезде 
до проблем во дворе или на придомовой 
территории. Все эти заявки можно оставить 
как с помощью мобильного приложения, так 
и на сайте ed.mos.ru.

«В личном кабинете нужно перейти в раздел 
"Заявки", создать новую заявку, выбрать 
адрес и заполнить форму. Система предло-
жит указать один из шести объектов (двор, 
дом, квартира, крыша, подвал, подъезд), 
категорию, тему и добавить описание ситуа
ции», — напоминает руководитель государ-
ственного казённого учреждения «Новые 
технологии управления» Александр Пищелко.

Срок исполнения заявки, конечно, зависит 
от конкретного вопроса, но в среднем на реше-
ние проблемы уходит от одного до семи дней.

К «Электронному дому» уже 
подключены жители 99% много
квартирных домов в Москве. 
А значит, весь набор сервисов 
и услуг доступен подавляющему 
большинству жителей столицы.

К слову, в «Электронном доме» собрана 
вся необходимая справочная информация, 
касающаяся ЖКХ и написанная доступ-
ным  языком. Портал — и это очень важно 
для жителей многоквартирных домов — даёт 
возможность проводить общие собрания соб-
ственников. Здесь также можно узнать ново-
сти дома и района, войти в чат с соседями, 
здесь имеется онлайндиспетчерская, сюда 
можно передавать показания счётчиков.

Последней функцией москвичи воспользова-
лись уже почти 600 тыс. раз. За каждые пере-
данные показатели начисляется по 10 или  
20 баллов (в зависимости от типа учётной 
записи на портале mos.ru). Всего за время 
действия программы начислено свыше 8,5 млн 
баллов, которые теперь можно обменять 
на услуги и товары на сайте «Миллион призов» 
или перевести в благотворительные фонды.

14 ноября состоялось торжественное от-
крытие центра московского долголетия 
«Арбат». Наконец, и в нашем районе есть 
клубное пространство — уникальная 
система поддержки старшего поколе-
ния! Теперь у жителей появится ещё больше 
возможностей проявить мастерство в лю-

бимом деле и найти в себе новые таланты. 
Ежедневно для них будут проводиться 
творческие, спортивные и образователь-
ные мероприятия, лекции, мастер-классы 
и встречи.

Эти площадки создают для того, чтобы 
москвичи после 55 лет оставались энер-
гичными, общались, занимались любимым 
делом. Для жителей столицы доступно 
более 50 направлений клубной деятельно-
сти: от всевозможного творчества, изучения 
иностранных языков, занятий фитнесом и ку-
линарией до овладения информационными 
технологиями и финансовой грамотностью. 
Посетители центров московского долголетия 
также могут не только записаться в любой 
интересующий их клуб, но и организовать 
собственный.

Сегодня в клубном центре ежедневно про-
ходят десятки увлекательных мероприятий: 
мастерклассы, встречи с известными лично-
стями, творческие выступления, спортивные 

соревнования, вебинары, выставки и многое 
другое. Три кита, на которых держится работа 
такого пространства, — самоорганизация, 
ЗОЖ и экстерриториальность. Они  позволяют 
жителям «серебряного» возраста проявить 
мастерство в любимом деле и найти в себе 
новые таланты.

К услугам арбатцев старшего 
поколения — многофункцио
нальный актовый зал, который 
предназначен для организации 
спектаклей, концертов, творче
ских встреч и других мероприя
тий, спортивный и тренажёрный 
залы, шумная и тихая гостиные, 
медиагостиная и творческие 
мастерские.

Присоединиться к проекту «Московское дол-
голетие» могут женщины от 55 лет и мужчи-
ны от 60 лет, а также те, кто досрочно вышел 
на пенсию. Записаться на курсы и в кружки 
или предложить свою идею можно в район
ном центре социального обслуживания, 
в офисе «Мои документы» и поликлинике.

«Я побывал на открытии вместе с колле-
гами, выступил с приветственным словом 
и был впечатлён увиденным. Поздравляю 

жителей района с появлением такого заме-
чательного центра! Я уверен, что у наших 
бабушек и дедушек должна быть возмож-

ность социализироваться, вести активный 
образ жизни, находить друзей по интересам. 
И проект «Московское долголетие» даёт воз-

можность активно заняться тем, на что рань-
ше не хватало времени — освоить новые 
навыки, найти хобби, новых друзей и даже 
любовь!» — поделился впечатлениями 
депутат Совета депутатов муниципального 
округа Арбат Антон МАГОНОВ.

Центр московского 
долголетия «Арбат» 

находится по адресу: 
Трубниковский переулок,  

д. 21, с. 3, и работает  
каждый день  

с 10.00 до 20.00!

Вопросы о работе центра 
можно задать по телефону

 +7 (991) 882-72-93.

Узнать последние  
новости и ознакомиться  
с расписанием занятий  
и мероприятий можно 
в Telegram-канале  
ЦМД «Арбат» по этой ссылке 
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В своём Telegram-канале Мэр Москвы 
Сергей СОБЯНИН сообщил о начале рестав-
рации скульптур на парапетах корпусов 
Российской государственной библиотеки.

Будут отреставрированы 22 монументаль-
ные скульптуры на венчающем парапете 
главного здания Ленинки, объединённые 
темой «Социалистический труд и знание». 
Они выполнены по эскизам выдающихся 
скульпторов: Матвея Манизера — «Шахтёр»; 
Всеволода Лишева — «Ученик», «Скульптор», 
«Инженер» и «Рабочий»; Елены Янсон-
Манизер — «Студентка», или «Девушка 
с книгой», «Библиотекарь», «Архитектор»; 
Веры Мухиной — «Рабочий-прокатчик»; 
Надежды Крандиевской — «Колхозница» 
и «Красноармеец» (некоторые фигуры 
 повторяются).

Скульптуры эти в своё время 
делались в изрядной спешке. 
Решение украсить ими крышу 
главной библиотеки страны 
было принято в последний 
момент, когда строительство 
нового корпуса уже подходило 
к концу. Они должны были стать 
частью архитектурного ан
самбля вокруг Дворца Советов, 
который так и не был построен.

Устанавливали фигуры в 1938 году с боль-
шими отступлениями от проектного  замысла 
и «с издержками бригадного подхода» 
(как записано в докладной, которая сохрани-
лась в архивах РГБ). А отливались они из бе-
тона — материала весьма недолговечного.

Аварийное состояние статуй зафиксировали 
ещё в 1980-х. Тогда их решили законсервиро-
вать: технологии реставрации железобетона 
ещё не существовало, поэтому на лица фигур 
наложили маски. Реставраторам теперь 
приходится отдирать эти новые слои, чтобы 
вернуться к исторической версии.

В 2020 году аварийное состояние скульптур 
было подтверждено. Проникавшая внутрь 
влага привела к коррозии  металлического 

каркаса, отдельные участки арматуры 
полностью проржавели. В 2021 году провели 
первоочередные противоаварийные работы: 
установили защитные экраны и защитную 
сетку, чтобы куски бетона не валились на го-
ловы прохожих.

Поначалу планировалось 
для реставрации снять скульп
туры, но в результате специа
листы решили, что демонтаж 
может привести к полному 

их разрушению. Поэтому вокруг 
каждой статуи прямо на крыше 
построили по фанерной мастер
ской с обогревом, в которых 
и трудятся реставраторы.

«Сейчас они укрепляют 
основания, расчищают скуль-
птуры от грязи и снимают ста-
рую краску. Это нужно, чтобы 
восстановить авторскую 
пластику и вернуть фигурам 
их исторический облик», —  
написал Мэр Москвы.

Весь процесс проходит под контролем 
Департамента культурного наследия города 
Москвы. «Героев социалистического труда 
и знания» планируется вернуть москвичам 
уже в следующем году.

ГЕРОИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА И ЗНАНИЯ ВЕРНУТСЯ

АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

Жителям столицы, однако, не придётся вы-

бирать среди десятков выдающихся зданий. 
В конкурсе участвуют шесть объектов.

Среди знаковых строений, завершение 
реставрации которых стало прекрасной но-
востью для москвичей, выделяется ЗДАНИЕ 
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕА
ТРА ЭСТРАДЫ НА БЕРСЕНЕВСКОЙ НАБЕ
РЕЖНОЙ — он был вновь открыт 25 октября 
после четырёх лет кропотливой работы.

Ещё один проект, украсивший центр 
Москвы, — это ЖИЛОЙ ДОМ ХЛУДОВА
ПАНТЕЛЕЕВА НА ЗЕМЛЯНОМ ВАЛУ. 
Научная реставрация двухэтажного 
особняка, построенного в первой половине 
XIX века, началась в 2020 году и закончилась 
в январе 2023-го: в процессе обнаружилось, 
что на полах лежали художественный 
дубовый паркет и трёхцветная мозаика 
из мраморной крошки. На фасаде — он 
выходит прямо на Земляной Вал, — 
восстановили утраченную лепнину, стенам 
здания вернули первоначальный персиковый 
оттенок.

Любимым местом москвичей обещает стать 
открытый в этом году КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР 
«ЗОТОВ», расположившийся в здании быв-
шего Хлебозавода № 5 на Ходынской улице. 
Выставки, кинопоказы, экскурсии для детей 
и взрослых проходят в одном из шедевров 
конструктивизма, построенном в 1931 году. 
«Зотов», собственно, так и называется — 
Центр конструктивизма. Завод, на месте кото-

рого он открыт, работал до середины 2000-х, 
пережил сильный пожар и пришёл в аварий-
ное состояние. Только в 2018 году здесь поя-
вился крупный инвестор, взявшийся за рекон-
струкцию — он сразу запланировал создать 
культурный центр, открытый в  2023-м.

ЗДАНИЕ ДЕТСКОГО ПРИЮТА 
РОГОЖСКОЙ СТАРООБРЯДЧЕСКОЙ 
ОБЩИНЫ КОЗИНА ПАЛАТА признали вы-

явленным объектом культурного наследия 
в 2018 году. В 2023-м здесь начались — 
и закончились — реставрационные работы. 
А построили его примерно в 1870-х годах, 
используя впоследствии не только под дет-
ский приют, но и богадельню и лечебницу. 
К слову, с тем, что приют был возведён 
в 1870-е, согласны не все. По некоторым 
данным, он существовал на карте Москвы 
уже в 1830-е.

В конкурсе «Московская реставрация» 
также участвуют ещё два  выдающихся 
проекта — это ПАВИЛЬОН ВДНХ № 51 
«МЯСНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» (быв-
ший «Главмясо») и ПАВИЛЬОН № 1 
«ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» НА ВДНХ.

Конкурс проходит уже  
13 лет — за это время 

в столице отреставрировали 
более 2 тысяч  

объектов культурного 
наследия.

РЕСТАВРАЦИЯ 

На портале «Активный гражданин» определяют лучший объект реставрации,  
проведённой в Москве в 2023 году. На конкурс «Московская реставрация» подано  
больше 80 заявок по завершённым в этом году проектам.

ИТОГИ МОСКОВСКОЙ РЕСТАВРАЦИИ 2023 ГОДА ПОДВЕДУТ 
АКТИВНЫЕ ГРАЖДАНЕ
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Москва стала лидером антирейтинга 
по аварийности с участием средств инди-
видуальной мобильности (СИМ) — электро
самокатов, скейтбордов, гироскутеров, 
сигвеев, моноколес и других модных 
средств передвижения. В столице за пер-
вые 10 месяцев 2023 года зафиксировано 
732 различных ДТП с СИМ, и это — в 4 раза 
больше, чем за аналогичный период  
2022 года.

При этом большая часть из этих аварий при-
ходится на устройства, взятые напрокат.

«Рост популярности прокатных СИМ дал 
нам значительную долю аварийности, 
к сожалению. 72% дорожнотранспортных 
происшествий произошли на прокатных 
средствах индивидуальной мобильности. 
В том числе два человека погибли, 594 — 
получили ранения», — сообщил замна-
чальника Управления Госавтоинспекции 
ГУ МВД России по городу Москве Евгений 
Логиновский во время дискуссии на круг
лом столе «Первые итоги применения 
положений Правил дорожного движения 
по электросамокатам. Направления совер-
шенствования регулирования».

Самым частым видом ДТП 
с участием СИМ в Москве 
стали столкновения с другими 
транспортными средствами 
или объектами городской 
инфраструктуры, таких проис-
шествий — 57% от всего количе-
ства аварий. Нередки и случаи 
наездов на пешеходов — 31%.

Примечательно, что с каждым 
месяцем в 2023 году коли-
чество ДТП с участием СИМ 
только возрастало, достигнув 
своего пика в сентябре, когда 
было зафиксировано 174 таких 
аварии.

Подобная статистика вызывает озабочен-
ность московских законодателей, поэтому 
неудивительно стремление столичных 
властей ввести определённые законода-
тельные рамки применения СИМ.

«Решение основной проблемы — неопреде-
лённость правового статуса пользователя 
СИМ. Поэтому предлагается ввести в КоАП 
РФ новый субъект ответственности — лицо, 
управляющее СИМ. Это позволит распростра-
нить на них ряд составов КоАП РФ, связанных 
с нарушением ПДД, а также предусмотреть 
повышение ответственности, если правонару-
шения совершены в состоянии алкогольного 
опьянения», — сообщил спикер Московской 
городской Думы Алексей Шапошников.

Кроме того, рассматривается возможность 
установить силами шеринговых (прокатных) 
компаний «автоматическое снижение ско-
рости СИМ до 20 км / ч в соответствующих 
зонах, прежде всего, это жилой сектор».

В настоящий момент Мосгордума планирует 
направить свои предложения в Госдуму, 
чтобы внести изменения в КоАП, а также 
в правительство — для корректирования 
ПДД.

ПДД ДЛЯ СИМ

Один из героев замечательного романа братьев Стругацких «Понедельник начинается 
в субботу» написал стих: «Вот по дороге едет ЗИМ и им я буду задавим…» Прошли годы, 
сейчас мало кто помнит об автомобилях марки ЗИМ, зато давить народ принялись СИМы.

ВОТ ПО ДОРОГЕ ЕДЕТ СИМ…
ЖИВОТНЫЕ В ГОРОДЕ

А вот чего они не уважают, так это права 
на частную собственность, и потому в хо-
лодную погоду норовят укрыться под ка-
потами автомобилей. Приехал хозяин авто 
вечером домой, оставил машину на стоянке, 
а четвероногий нарушитель тут как тут: мо-
тор ещё не остыл, тепло, хорошо… Зато если 
утром автовладелец не заметил незваного 

гостя, плохо становится всем. Что, если 
хвост или лапу затянет во вращающиеся ча-
сти? Пострадает кот, могут погибнуть люди.

Поэтому, вернувшись к остав-
ленному на какое-то время 
авто, следует для начала обой-
ти машину, осмотреть её, слег-
ка постучать по шинам ногами, 
постучать по бамперам, загля-
нуть под капот, прислушаться, 
отключая сигнализацию: нет ли 
подозрительных звуков. И если 
обнаружится бесстрашный кот, 
которого вытащить не полу-
чается — кусается и царапает-
ся, тогда-то на помощь и при-
дёт «любительская».

Зимой в городе плохо не только бездом
ным котам. Иногда на голых клумбах 
и даже на тротуарах можно увидеть 
неподвижно лежащих ежей. Вам может 
показаться, что ёжик дохлый, но это 
не так: он просто впал в спячку. Поэтому 
не спешите выбрасывать его в мусорный 
контейнер.

Переложите в картонную 
коробку и поставьте куда-ни-
будь в укромное место, хоть 
под куст. Весной зверёк оч-
нётся и пойдёт по своим 
 ежиным делам.

А ещё мы зимой стремимся подкормить 
птиц. Хорошее дело, но делать его надо 
правильно. Если снег не глубокий, а моро-
зы не сильные, не переполняйте  
кормушки.

Дикие птицы — а в Москве 
зимой столуются более 
20 видов — отвыкают 
самостоятельно добывать 
себе пропитание и могут 
погибнуть именно потому, 
что люди хотят их сберечь.

Кстати, о том, как правильно подкарм-

ливать птиц, можно узнать на лекциях 
в рамках ежегодной акции «Птицасиница». 
Акция началась 12 ноября и продлится 
до марта.

Подробности акции 
«Птица-синица» — на сайте 
Мосприроды по этой 
ссылке 

С КОЛБАСОЙ В КАРМАНЕ 
Наступили холода, и владельцам автомобилей следует перед выходом из дома класть 
в карман кусочек колбасы. Лучше «любительской». И от надёжного производителя. 
Потому как «любительскую» — проверено практикой — все коты уважают.
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Одним из самых крупных проектов года 
стало благоустройство территории вокруг 
Московского государственного технического 
университета (МГТУ) имени Н.Э. Баумана. 
Работы провели на 14 улицах — в том 
числе на Бауманской, Ладожской и Малой 
Почтовой, а также в Старокирочном, 
Гарднеровском, Госпитальном переулках. 
Вокруг Бауманки стало больше зелени, 
появились удобные пешеходные дорож-

ки, уличное освещение, места для отдыха 
и встреч — для студентов, преподавателей 
и просто горожан.

Кроме того, в этом году благоустройству 
подверглись участки исторического Цветного 
бульвара и участок Ленинского проспекта 
от Университетского до Ломоносовского 
проспекта.

Привели в порядок в 2023-м и 73 парка и зна-
ковых объекта общей площадью 969 гек-
таров. В их число попали пойма реки Жужи 
(включая территорию «Вишнёвого сада») 
и Парк имени 40-летия ВЛКСМ. Всего же 
с 2011 года в Москве в общей сложности 
благоустроили 1023 парковые территории, 
площадь которых составила 22 тысячи 
гектаров.

В 2024 году столица ещё похоро-
шеет. В планах — благоустрой-
ство двенадцати общественных 
пространств и проведение двух 
новых трамвайных линий — 
по проспекту Сахарова и улице 
Сергия Радонежского.

После окончания строительства нового зда-
ния Государственной Третьяковской галереи 
будет благоустроена Кадашевская набереж-

ная — одна из тех, что ещё не были охвачены 
ремонтными работами. Обновят и приле-
гающие к ней переулки, Старомонетный 
и Пыжевский.

За двенадцать лет — с 2011 
по 2023 год — в Москве практи-
чески полностью благоустроили 
центральную часть, вылетные 
магистрали и 18 знаковых 
 городских объектов.

В исторической части столицы появился 
единый прогулочный маршрут от дело-
вого центра «Москва-Сити» до Таганской 
пло щади — протяженность его составила 
19 километров. Маршрут пешехода будет 

проходить через Краснопресненскую, 
Новодевичью, Кремлёвскую, Москворецкую 
набережные, а всего с 2011 года в Москве 
обустроили 27 набережных.

Это ещё не всё — в столице реабилитируют 
реки и другие водоёмы, модернизируют 
пришкольные территории, создают светлые 
безопасные зоны отдыха во дворах, при-
водят в порядок территории, прилегающие 
к транспортным объектам. В будущем году 
работа над обликом столицы продолжится.

ИТОГИ БЛАГОУСТРОЙСТВА-2023

МОСКВОВЕДЕНИЕ

МЕТРО — ДЛЯ СКОРОСТИ, ТРАМВАЙ — ДЛЯ РАДОСТИ

ОЗЕЛЕНИЛИ, ОСВЕТИЛИ, ПОЧИСТИЛИ: 
КАК ПОХОРОШЕЛА СТОЛИЦА ЗА 2023 ГОД

Мэр Москвы Сергей СОБЯНИН в своём блоге 
напомнил, что в этом году — точнее, 29 де-
кабря, — легендарному трамваю «Аннушка» 
исполняется 112 лет.

«Дорогая "Аннушка"», ты уже старушка, 
с каждым днём короче твой маршрут», — 
писал о любимом москвичами маршруте 
композитор и поэт Никита Богословский. 
Воспел «Аннушку» и Константин Паустовский: 
в молодости писатель работал кондуктором. 
А вот то, что именно «Аннушкой» отрезало 
голову Берлиозу — это смелое читатель-
ское допущение, к которому подтолкнула 
писательская фантазия Михаила Булгакова: 
в районе Патриарших никогда не было трам-

вайных путей, на которые, по воле автора 
«Мастера и Маргариты», пролила масло 
некая Аннушка. Но это имя сплелось в со-
знании читателей с названием популярного 
маршрута…

Впрочем, для знатоков литературы и нашего 
города допущение понятное — за всю свою 

историю маршрут «А», или, как ласково 
называли его москвичи, «Аннушка», 
переносили несчётное количество раз. 
С конца 1930-х и до начала 1950-х его меняли 
чуть ли не каждый год!

Но всё равно какая-то его часть 
проходила по Бульварному 
кольцу: именно потому марш-

рут изначально назвали «А» — 
Бульварное кольцо считалось 
городским кольцом «А».

Кольцом «Б» считалось 
Садовое кольцо, и по нему 
ходил кольцевой трамвай 

«Б», или «Букашка».

Константин Паустовский писал: «Линия "А"» 
была нарядная, театральная и магазинная. 
По ней ходили только моторные вагоны, 
и пассажир был иной, чем на линии "Б"», — 
интеллигентный и чиновный». По кольцу же 
«Б» ездила публика самая разношёрстная. 

Сначала «Букашка» была конкой, потом её 
заменил трамвай «Б», а с конца 1930-х на этот 
маршрут вышли троллейбусы «Б», рельсы 
убрали: трамваи мешали растущему потоку 
автомобилей. В 2016 году троллейбусы заме-
нили на автобусы. Но всё равно они остались 
«Букашками»!

А знаете ли вы, что был 
ещё трамвайный маршрут «В» — 
«Верочка», — связывавший 
по кольцу Таганку с районом 
Автозаводской?

Маршрут в своё время ликвидировали, 
как и некоторые другие трамвайные 
линии. Зато сейчас трамваи переживают 
второе рождение: они становятся более 
быстрыми, комфортабельными, остановки — 
удобными. Скоро рельсы проложат 
по проспекту Академика Сахарова, 
соединив «Комсомольскую» с «Чистыми 
прудами» и старинной Бульварной 
линией. Это позволит разгрузить станции 
метро. И хотя москвичи ради скорости 
всё-таки предпочитают метрополитен, 
неспешный по сравнению с другими видами 
транспорта трамвай приносит куда больше 
удовольствия.

И снова вспомним Паустовского: «За от-
крытыми окнами вагона линии "А" шумели 
листвой бульвары. Вагон медленно кру-
жился по Москве — мимо усталого Гоголя, 
спокойного Пушкина, мимо Трубного рынка, 
где никогда не умолкал птичий свист, мимо 
кремлёвских башен, златоглавой громады 
храма Христа Спасителя и горбатых мостов 
через обмелевшую Москву-реку...»

В ноябре мэрия Москвы подвела итоги масштабной программы благоустройства  
за 2023 год. Как доложил заместитель Мэра Москвы по вопросам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства Пётр БИРЮКОВ, в этом году ремонтные работы, связанные 
с облагораживанием городских пространств, провели на двух тысячах городских объек-
тов. В сухих цифрах — это 1708 дворов и внутриквартальных территорий и 167 объектов 
образования. Кроме того, благоустроены значимые городские территории.
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